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港人在福州

港人曾志明是四大會計師事務所之一的安永（Ernst & Young）的財

務交易諮詢華中區主管合夥人。氣質儒雅、睿智健談的他最近在上海

還有一個特殊的身份，就是擔任環球自然日─青少年自然科學知識挑

戰活動的國際組評委。這兩種截然不同的身份，還需歸結於在上海多

年的生活，使得他認識很多朋友，在一個機會使然

之下，讓曾志明在「任職」上有了一個大大的跨

界。

■香港文匯報記者 孔雯瓊 上海報道

師授按穴提神啟發興趣

高中時學理科的友強，經常長時間對㠥數理
化題目，難免會犯困。老師便教他按壓自己的
合谷穴。「真的很神奇，一按這個穴位，整個
人瞬間變得精神多了。」友強笑㠥說：「剛開
始我以為是巧合，後來才發現我們老師課餘時
間很愛研究關於中醫學的書籍。這些知識都是
他從老師處學來的。那時候我就被博大精深的
中醫吸引了，也就是在那個時候，我立志大學
一定要報考中醫學專業。」

說服父母 獨上醫途

不過在填報志願的過程中，家人不太支持友
強的這一決定。他們希望友強能夠留在香港，
能夠選擇金融、工商等前景看起來更光鮮的專
業。但內地和中醫學對友強而言，有一種特殊
的吸引力，他說服了父母，獨自一人踏上了北
上的旅途。「大一剛來的時候很迷茫，港生的
身份其實並沒有大家想像中那麼特殊。經過一
個學年的調整，我現在已經初步找到了自己的
立足點和目標，那就是校訓所說：大醫精誠、
止於至善，好好學習。」

難忘與同學互施針練手

福建中醫藥大學的社團文化多姿多彩，為
學生提供廣闊的舞台。大一時，友強就報名

參加了本草社的藥酒小組，同時也報名學習
針灸推拿學。友強告訴記者，剛學習針灸
時，首先要了解人體的各個部位，要做到手
到之處就能判斷出是哪個穴位。剛開始，他
對㠥棉花團和紗布做成的包練習扎針，一扎
就是好幾個月。為了真正實踐，他和同學開
始互相在各自身上扎針學習。「當時真的很
怕，就怕扎錯地方！」

躬行不覺悶 獲獎讀研究

「紙上得來終覺淺，絕知此事要躬行。」友
強認為，中醫理論聯繫實際，就不會覺得枯燥
無味。明年寒假回港後，友強打算向父母介紹
實踐簡單的推拿手法。
友強學習成績優秀，大一時就拿到了福建中

醫藥大學海外學院的三等獎學金。他已經做好
繼續攻讀中醫學研究生的計劃。「內地是中醫
學的發源地，這也是我為什麼要來福建中醫藥
大學的一個重要原因。我回香港都會跟朋友介
紹內地的中醫學專業，我希望能有更多的香港
學生來內地學習中醫學。」
談及以後的就業問題，跟大部分香港學生一

樣，友強表示他應該會回香港工作。「但是目
前香港就業壓力也很大，如果內地有適合的工
作，我或許會選擇在內地工作。因為中醫專業
無論在哪裡都是救死扶傷，學習這個專業就應
該全心全意去為需要的人服務。」

從2003年正式來上海算
起，曾志明已經在上海待
了整整10年。也算是港人
中的「老上海」了。曾志
明可謂是親歷了上海10年
整的變化，他坦言去過內

地很多城市，但上海是最接
近香港的一個。

菜系選擇多 西餐進步大

現在上海在服務業上已經
有了很大的改善，比如餐飲
上，因為經常在外用餐，
曾志明說：「之前覺得香
港的餐廳更多，菜系也更
豐富，但現在的上海也絲
毫不比香港差多少了。我
可以在上海找到很多不錯
的西餐廳，比起10年前真
是好太多。」曾志明透
露，因工作原因，他經
常去外灘一帶用餐，
那裡的餐廳從意大利
菜，法國菜到西班牙
菜，只要香港有的菜系，
在這裡都可以找到。
但也有不足的地方，就

是上海地方太大，但城市
交通還不是太便利。特別
是去機場，香港到機
場很方便，有一
種專門到機場的

巴士。但在上海去機場，對
曾志明而言就是一場略顯
「冗長的旅途」，他覺得：
「上海面積太大了，去機場需
要好久，有時又要堵車，坐
地鐵又太擠，總之這點沒有
香港方便。」
曾志明在上海經歷過SARS

餘波和H7N9兩場疫情後，對
飲食衛生比較注重，這讓他
覺得上海還有一個需要改進
的地方就是街邊的小餐館。
除了外灘號碼樓裡的大餐，
曾志明在港期間也經常會進
街邊茶餐廳裡吃頓便飯。但
上海的小館子衛生狀況不過
關，讓他不敢輕易嘗試，也
錯失了不少民間美食。

文明追國際 笑嫌物價飆

但總體來說，曾志明覺得
上海還是進步飛快，城市整
體的建設，上海人的文明
程度，都在向國際大城市看
齊，在滬的外籍人士也越聚
越多，讓他感覺和香港都已
無異，最後他還玩笑般的補
充：「上海物價也『進步』
得很快。」

牽㠥簡單的校園代步工具 —自行車，靦腆的微笑掛在臉

上：「你們好，我就是曾友強。」這個看來內向的香港大男

孩，選擇獨自北上攻讀中醫學，一圓年少時的夢想。「選擇中

醫，守護最後的傳承」是曾友強的信念。

■香港文匯報記者 蘇榕蓉、翁舒昕

特約通訊員 林銘 福州報道

■豐富多彩的校園生活，讓曾友強認識了更多的朋友。 受訪者供圖

港生閩習中醫 守護「最後傳承」

■為了學好中醫，曾友強經常與同學互相研習。

受訪者供圖

港會計所合夥人
滬當科學賽評委
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曾志明本身是
從事金融業

的，據他回憶，他是在2003年SARS風頭剛過
去那個時段，從香港安永被派遣來到上海。那
時因為公司和內地業務往來漸多，而他所在的
部門更是有一半業務都在內地，為了更好的尋
求事業上的發展，曾志明憑藉㠥一點點會普通
話的優勢，就這樣來到上海。曾志明告訴記
者，那時他來滬，恰逢上海政府剛推行3年期
的B類居住證，他是第一批拿到的。
曾志明告訴記者，他來上海10年間目睹很

多企業是如何走出去的，「雖然那些走出去
的企業大多是會選擇美國、德國、法國等西
方國家，但香港無疑是他們的跳板」。曾志
明認為，內地企業直接收購香港本土企業的
案子很少，因為香港具有地域面積的局限
性，但因為香港畢竟是世界金融中心之一，
赴港尋求優質商業平台的內地企業還是趨之
若鶩的。

撐巴曙松觀點 港助內企「走出去」

今年上半年在滬舉行的「滬港兩地金融發展
論壇」上，國務院發展研究中心金融研究所副
所長巴曙松也在發言中強調，「香港是力助內
地企業走出去的重要金融平台」。內地企業走
出去是參與全球競爭和資源分配的必然選擇，
把香港作為實施「走出去」戰略的平台，是發
揮香港特殊優勢和適應內地迫切需求的最佳結
合。巴曙松說，已經經歷轉型後的香港服務業
發達，在第三產業領域擁有來自全球各地的高
素質人才。
曾志明也非常認同這一觀點，他告訴記者：

「在上海的港人中，都是服務性行業人才居

多，我所在的環球金融中心這裡是從事金融的
港人多，隔壁金茂裡香港律師多，還有很多港
人在上海是從事房地產行業，上海有很多知名
的地產項目都是港資企業所造。」

讚公司遠見 勉北上就業

曾志明談起自己所在的安永，覺得是家非常
有遠見的公司，他說到：「還在10多年前，安
永就鼓勵員工來內地發展，只要員工會說普通
話，公司就會鼓勵他來內地大城市。」而現在
的內地企業也非常歡迎港人到來，一方面是欣
賞他們在香港的國際經驗深刻，能給內地同事
帶來交流，另一方面則是看重港人的英文水
平，能幫助企業接下更多的跨國單子。據香港
政府統計處數據顯示，目前有近20萬港人在內
地工作，而常住在北京、上海、廣州的香港人
大約有40萬。
曾志明還舉了一個北上就業的例子，他有一

個香港朋友，在女兒暑期時候特意委託他幫其
爭取到一份在上海實習的機會。「現在很多香
港公司和內地都有業務來往，他們也明白內地
市場大，機會更多，而且現在香港年輕人普通
話水平也都越來越好，來這裡工作生活完全沒
有問題。」
曾志明今年還擔任了第二屆「環球自然日

─青少年自然科學知識挑戰」全球總決賽國
際組的評委。談起這次經歷他覺得很高興，可
以有機會接觸到在上海的各色學生們，並了解
到一些青少年的科普知識情況。
他向記者介紹：「這是一個非常有意義的活

動，100多支來自內地各省市和來自美國夏威
夷地區和內地國際學校的國際參賽隊，共計
300多名學生在上海相互競技比賽，爭奪名

次。」活動是由環球健康與教育基金會發起，
主題是生物多樣性，所以這次學生的作品都是
圍繞「動物、植物、人類的偉大遷移」來進
行，不僅要有手工勞動做出的模型，書面論
文，還需要學生們參與到表演，講解中來。

內地生衝勁佳 國際生善表達

曾志明在這個過程中體會出內地學生和國際
學生的區別。他告訴記者：「在手工作品相同
的前提下，國際組的學生更善於表達自己，他
們能說會道，很能贏得評委的心。」之後他想
了想又繼續說：「或許內地的學生表達能力有
欠缺，但他們相較於國際組學生更有勇氣和衝
勁。比方說，我遇到一個重慶的學生，他的英
語水平非常有限，能說的東西不多，但他只要
有機會就會用英語來鍛煉自己，這個勁頭我非
常欣賞。」
曾志明還告訴記者：「環球自然日的活動舉

辦模式是先在各個城市舉行一次初賽，獲勝者
才有資格來上海參加總決賽。這次唯一遺憾的
就是，香港沒有設立分賽點。」曾志明覺得，
香港學生及其家長都非常注重對孩子在科普知
識上的培養。有個香港家庭在聽說上海有這樣
一場有趣的活動後，當機立斷的買了飛赴上海
的機票來參觀此次活動。

倡港設分賽點 增兩地交流

香港在教育方面一直是走在前端的，據悉，
香港博物館都十分注重社會的教育功能，經常
都和香港的中小學校存在互動，會定期向青少
年開放做科普教育工作。曾志明希望明年的環
球自然日不妨可以在香港也設立分賽點，那樣
可以更好的帶動滬港兩地學生之間的交流。
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港人在上海
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■近日上海發展一日千里，曾志明更盛讚當地是

「最接近香港」的內地城市。 資料圖片
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公司派駐北上 人脈廣機緣佳「跨界任職」
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